

## Analyse comparative du texte de Marc et du texte du 2<sup>ème</sup> Livre des Rois

### Repères :

- Nous trouvons le récit de la guérison de l'aveugle Bartimée dans le Nouveau Testament, chez l'évangéliste Marc, au chapitre 10, versets 46 à 52. Dans les chapitres et versets précédents Jésus a annoncé par 3 fois à ses disciples sa passion et sa résurrection (8,31 ; 9,31 et 10, 33-34) et comme s'Il voulait les y préparer Il vient de leur préciser que 'si quelqu'un veut être le 1<sup>er</sup> il doit se faire serviteur'. Cette guérison est à la fois le dernier épisode avant la montée de Jésus à Jérusalem et le dernier miracle chez Marc. Suivent ensuite les récits de rameaux et la passion. Marc s'adresse à des lecteurs non juifs, vivant hors de Palestine, avec l'intention de leur faire comprendre que Jésus est bien Fils de Dieu. On situe l'écriture de son évangile entre 65 et 75 après J.C.
- Le récit dans le 1<sup>er</sup> Testament et plus précisément dans le 2<sup>ème</sup> livre des Rois (chapitre 25, versets 1 à 7) relate que Nabuchodonosor, roi de Babylone, vient assiéger Jérusalem et Sédécias (le roi de Juda résidant à Jérusalem) réussit à s'enfuir. Ce dernier est poursuivi et va jusqu'à Jéricho où il est capturé. On lui crève les yeux, on l'enchaîne et on l'exile avec le peuple à Babylone. Nous sommes en juin 587 avant Jésus Christ.  
[Petit rappel : David, puis son fils Salomon règnent sur les 12 tribus d'Israël unifiées jusqu'à l'éclatement en - 931 en 2 royaumes celui du Nord et celui du Sud ; en - 721 le royaume du Nord tombe aux mains des Assyriens ; et en - 587 c'est au tour du royaume du Sud, appelé le royaume de Juda, avec pour capitale Jérusalem, de tomber aux mains de Nabuchodonosor. Le Temple est détruit, les élites religieuses, politiques et économiques sont déportées à Babylone où elles resteront jusqu'en -538, date à laquelle Cyrus, roi de Perse vainqueur des Babyloniens, les autorisera à rentrer et à reconstruire le Temple. ]
- Comparer les 2 textes en utilisant le tableau ci-dessous.

### Tableau à faire compléter

#### Marc 10, 46- 52

46 Jésus et ses disciples arrivent à Jéricho. Et tandis que Jésus sortait de Jéricho avec ses disciples et une foule nombreuse, le fils de Timée, Bartimée, un aveugle qui mendiait, était assis au bord du chemin.

47 Quand il entendit que c'était Jésus de Nazareth, il se mit à crier : « Fils de David, Jésus, prends pitié de moi ! »

48 Beaucoup de gens le rabrouaient pour le faire taire, mais il criait de plus belle : « Fils de David, prends pitié de moi ! »

49 Jésus s'arrête et dit : « Appelez-le. » On appelle donc l'aveugle, et on lui dit : « Confiance, lève-toi ; il t'appelle. »

50 L'aveugle jeta son manteau, bondit et courut vers Jésus.

51 Prenant la parole, Jésus lui dit : « Que veux-tu que je fasse pour toi ? » L'aveugle lui dit : « Rabbouni, que je retrouve la vue ! »

52 Et Jésus lui dit : « Va, ta foi t'a sauvé. » Aussitôt l'homme retrouva la vue, et il suivait Jésus sur le chemin...

*Ils poursuivirent ainsi leur route jusqu'à Jérusalem.*

#### 2 Rois 25, 1-7

01 La neuvième année du règne de Sédécias, le dixième jour du dixième mois, Nabuchodonosor, roi de Babylone, vint attaquer Jérusalem avec toute son armée ; il établit son camp devant la ville qu'il entourait d'un ouvrage fortifié.

02 La ville fut assiégée jusqu'à la onzième année du règne de Sédécias.

03 Le neuvième jour du quatrième mois, comme la famine était devenue terrible dans la ville et que les gens du pays n'avaient plus de pain,

04 une brèche fut ouverte dans le rempart de la ville. Mais toute l'armée s'échappa dans la nuit, par la porte du double rempart, près du jardin du roi, dans la direction de la plaine du Jourdain, pendant que les Chaldéens cernaient la ville.

05 Les troupes chaldéennes poursuivirent le roi et le rattrapèrent dans la plaine de Jéricho ; toute son armée en déroute l'avait abandonné.

06 Les Chaldéens s'emparèrent du roi, ils le menèrent à Ribla, auprès du roi de Babylone, et l'on prononça la sentence.

07 Les fils de Sédécias furent égorgés sous ses yeux, puis on lui creva les yeux, il fut attaché avec une double chaîne de bronze et emmené à Babylone.

#### Analyse comparative de Bartimée et Sédécias

Itinéraires/déplacements :

Capacité visuelle :

Situation initiale :

Situation finale :

## Tableau complété

### Marc 10, 46- 52

46 Jésus et ses disciples arrivent à Jéricho. Et tandis que Jésus sortait de Jéricho avec ses disciples et une foule nombreuse, le fils de Timée, Bartimée, un aveugle qui mendiait, était assis au bord du chemin.

47 Quand il entendit que c'était Jésus de Nazareth, il se mit à crier : « Fils de David, Jésus, prends pitié de moi ! »

48 Beaucoup de gens le rabrouaient pour le faire taire, mais il criait de plus belle : « Fils de David, prends pitié de moi ! »

49 Jésus s'arrête et dit : « Appelez-le. » On appelle donc l'aveugle, et on lui dit : « Confiance, lève-toi ; il t'appelle. »

50 L'aveugle jeta son manteau, bondit et courut vers Jésus.

51 Prenant la parole, Jésus lui dit : « Que veux-tu que je fasse pour toi ? » L'aveugle lui dit : « Rabbouni, que je retrouve la vue ! »

52 Et Jésus lui dit : « Va, ta foi t'a sauvé. » Aussitôt l'homme retrouva la vue, et il suivait Jésus sur le chemin...

*Ils poursuivirent ainsi leur route jusqu'à Jérusalem.*

### 2 Rois 25, 1-7

01 La neuvième année du règne de Sédécias, le dixième jour du dixième mois, Nabuchodonosor, roi de Babylone, vint attaquer Jérusalem avec toute son armée ; il établit son camp devant la ville qu'il entourait d'un ouvrage fortifié.

02 La ville fut assiégée jusqu'à la onzième année du règne de Sédécias.

03 Le neuvième jour du quatrième mois, comme la famine était devenue terrible dans la ville et que les gens du pays n'avaient plus de pain, 04 une brèche fut ouverte dans le rempart de la ville. Mais toute l'armée s'échappa dans la nuit, par la porte du double rempart, près du jardin du roi, dans la direction de la plaine du Jourdain, pendant que les Chaldéens cernaient la ville.

05 Les troupes chaldéennes poursuivirent le roi et le rattrapèrent dans la plaine de Jéricho ; toute son armée en déroute l'avait abandonné.

06 Les Chaldéens s'emparèrent du roi, ils le menèrent à Ribla, auprès du roi de Babylone, et l'on prononça la sentence.

07 Les fils de Sédécias furent égorgés sous ses yeux, puis on lui creva les yeux, il fut attaché avec une double chaîne de bronze et emmené à Babylone.

### Analyse comparative de Bartimée et Sédécias

#### Itinéraire :

- Bartimée va de Jéricho à Jérusalem.
- Sédécias de Jérusalem à Jéricho.

#### Capacité visuelle :

- Bartimée est aveugle et recouvre la vue.
- Sédécias voit et devient aveugle.

#### Situation initiale :

- Bartimée est un aveugle et un mendiant.
- Sédécias est roi.

#### Situation finale :

- Bartimée est libéré. Il rejette son manteau et tout ce qui pesait sur lui... ; il bondit ; il court. Il suit Jésus de sa pleine volonté. Il a trouvé le salut, sa 'terre', le 'royaume'. Il devient disciple. La vie commence pour lui.

- Sédécias est enchaîné. Il est conduit en exil, dépossédé de son royaume et dorénavant sans descendance. Il est asservi. La vie se termine pour lui.

**Synthèse :**

La trajectoire, entre esclavage et liberté, entre obscurité et lumière, des 2 personnages est inversée :

L'un, pitoyable mendiant, mal aimé, rabroué, mis à l'écart, enchaîné par son handicap qui le met à la merci de la générosité des passants,

recouvre la vue et, ce faisant, se retrouve restauré dans sa dignité d'homme libre. Il pourra travailler et ne plus dépendre de quiconque, décider de sa vie. Lui qui était isolé dans la nuit de sa cécité mais aussi dans sa relation à autrui, abandonné sur le bord du chemin, part à la suite de Jésus ; il rejoint le groupe, l'humanité. Il n'est plus seul. L'avenir lui appartient et pour lui cet avenir se conjugue avec Jésus, son sauveur.

L'autre, roi de Jérusalem, riche, puissant et libre (du moins jusqu'au siège de la ville)

se retrouve, abandonné par son armée, enchaîné, à la merci de la cruauté des hommes de Nabucodonosor qui lui crèvent les yeux. Il devient un captif, sans royaume, sans descendance, sans avenir. Il perd sa dignité. Tout s'arrête pour lui.

Le temple détruit et la déportation d'une grande partie du peuple annoncent des années sombres pour ce peuple en exil à Babylone.